

EL DERECHO

ARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año

San José, martes 28 de octubre de 1902

Número 312



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Nicolas F. Meza

CIRUANO-DENTISTA

De la facultad de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No se transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 9, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA

-de-

Enrique Urreiztieta

Se ha trasladado á 25 varas al sur de la Botica Francesa.

Novedad

Novedad!!

ABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Maquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la República

Padrón y Pujol.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, martes 28 de octubre de 1902

Documento fúnebre

Atada con dos hermosos crespones, uno negro y otro de la Bandera de Costa Rica, ha sido puesta en manos de la familia del q' fué Licenciado don Faustino Montes de Oca, por el Jefe del Partido Republicano, el acta siguiente, en cuya portada se lee:

La Directiva Central
del

PARTIDO REPUBLICANO
de la provincia de Cartago
á la memoria del
LIC. DON FAUSTINO MONTES DE OCA
ACTA IV.

Sesión extraordinaria celebrada por la Directiva Central del Partido Republicano de la provincia de Cartago, á las ocho de la noche del día veintitrés de octubre de mil novecientos dos, bajo la Presidencia de don Juan J. Freses, con asistencia del Presidente Honorario don Clodomiro Picado Lara, del Vice-presidente don Juan de Dios Céspedes

G., del Tesorero general don Norberto Alvarez, del Tesorero de la Directiva don Juan de Dios Catalán, del Secretario don Jesús Guzmán C. y de los señores Vocales don Adolfo Gómez, don Patricio Gutiérrez, don Leonidas Moya, don Gorgonio Brenes, don Ramón Arburola, don Apolonio Brenes, don Miguel Coto, don Tobías Chacón, don Guillermo Roldán, don Aristión Jiménez.

Artº 1º—Leída el acta de la Sesión anterior, se aprobó y firmó.

Artº 2º—Con motivo del fallecimiento del señor Licenciado don Faustino Montes de Oca, distinguido soldado de las filas del Partido Republicano,

Considerando:

Que es justo tributar homenaje á la memoria de los valientes soldados que desaparecen y que la del patriota, cuyo fallecimiento lamenta hoy todo el Partido Republicano, es acreedora á las más sinceras muestras de condolencia,

Esta Directiva

ACUERDA:

En nombre del Partido Republicano de la provincia de Cartago, significar á la familia doliente del ciudadano Montes de Oca, las muestras de su hondo pesar, y el de esta misma Directiva.

Artº 3º—Se dispuso, para los efectos del artículo anterior, comisionar al Jefe del Partido, señor Licenciado don Máximo Fernández, para que en nombre de esta Directiva, ponga en manos de los deudos del Licenciado Montes de Oca, la presente acta.

A las nueve de la noche se levantó la sesión.

Juan J. Freses
Presidente.

Clodomiro Picado L.
Presidente Honorario.

Juan de D. Céspedes G.
Vice-Presidente.

Norberto Alvarez C.
Tesorero Gral.

Juan de D. Catalán
Tesorero Esp.

Vocales:

Gorgonio Brenes
Ramón Arburola G.

Leonidas Moya Córdoba
Miguel Coto

Aristión Jiménez
Tobías Chacón

Apolonio Brenes Q.
Patricio Gutiérrez C.

Guillermo Guzmán
JESÚS GUZMÁN Y CENTENO.

Secretario.

De Grecia

Los republicanos de Grecia, lamentamos profundamente la muerte del caballero y distinguido republicano, Licenciado don Faustino Monteu de Oca. Acompañamos á su estimable familia en su justo dolor y le damos el más sentido pésame.

No tenemos nada que agregar á lo que se ha escrito correctamente por personas competentes, con relación al estimado señor Montes de Oca, permítasenos, sí, manifestar, que el honorable Licenciado don Faustino Montes de Oca, ha muerto; pero su patriotismo, honradez, ideas, principios republicanos, su carácter firme y dignidad, existen como un legado al Partido Republicano. No despreciamos, pues, tan precioso legado; como un recuerdo inolvidable de que fué, Faustino Montes de Oca, inclinemos nuestra frente con respeto y veneración delante de su tumba.

Grecia, octubre 23 de 1902.

A Faustino Montes de Oca

Séame dado rendir homenaje y admiración á la memoria del digno republicano que desapareció para siempre de nuestras filas, dejando en nuestra mente el recuerdo de sus virtudes y de su acendrado patriotismo.

Su vida política fué azarosa, hombre de convicciones firmes, no cedió jamás un palmo de sus derechos, manteniendo siempre firme el emblema de sus principios. Por eso admiro á Montes de Oca y porque ni los reveses de la fortuna, ni las decepciones recibidas aminoraron en nada su tenacidad de hombre, tenía esperanza en el porvenir y soñaba, como soñamos todos nosotros, ver colorearse algún día nuestro cielo con la aurora de la libertad.

Que duerma Montes de Oca y que su sueño no sea turbado por los ecos de esta tierra, de dónde llevó sólo amarguras; donde nadie le hizo justicia, como después de su muerte y que ésta haga saltar de remordimiento á más de un corazón.

Que duerma en paz el estimado compañero.

A. R. V.

Señor Director de

EL DERECHO

San José

La Directiva del Partido Republicano de esta villa, no pudiendo guardar silencio ante la irreparable pérdida que ha sufrido nuestra Patria, con la muerte de uno de sus más fervientes y abnegados hijos, cual fué el Licenciado don Faustino Montes de Oca; y siendo él, una de las más poderosas columnas de nuestro Partido, nos adherimos al justo sentimiento expresado por todas las directivas del Partido Republicano y enviamos por este medio, nuestro más sentido pésame á la estimada viuda y á los hijos del ilustre difunto, haciendo extensiva nuestra condolencia al Licenciado don Máximo Fernández, Jefe del Partido Republicano, quien ha perdido á uno de los más fieles y sinceros defensores de la causa que él representa.

Desamparados, Octubre 25 de 1902.

Presidente de la Directiva del Partido Republicano de Desamparados,
INDALECIO FALLAS

CORRESPONDENCIA

¡ Agua va !

Verdades amargas

Hay ciertos señores en el seno de esta agrupación social, á quienes no se puede tocar porque su delicadeza es grandísima; se creen superiores á todo linaje humano; solo ellos sobresalen y para ellos deben ser todos los respetos, mientras ostentan el mayor de los despotismos, propio de cerebros secos.

Entre los primeros, pueden contarse los poderosos, porque han acumulado algunos bienes casi lo más por medios ilícitos; entre los segundos se incluyen los semidioses, porque han alcanzado á fuerza de ruegos algún empleo de ciertas ínfulas y han ascendido á cierta esfera política mediante bajezas, cuya descripción produce asco. Y unos y otros se verán ricos aristocráticos y fatuos, verdaderos tontos, rasgos cargados de colonas, así como e-túpi los mandarines que desatan sus bríos en una Comandancia ó en cualquiera otra oficina pública. Yo no sé qué de siniestro tienen el dinero y los empleos públicos para ciertos individuos.

Nada más ridículo, en un país como el nuestro, donde se hace gala de la democracia más bonachona, que las ínfulas y bríos que se dan ciertos tipos que á fuerza de bajeza y de indignidades han logrado salir de su esfera bastante abyecta y olvidar la miseria de su linaje creyéndose unos grandes poderosos. Actualmente un individuo que yo conozco y que se ve con una fortunilla, se considera ya una gran entidad; una potencia, dispuesta muy bien á ver á sus semejantes con la mayor altanería y á reclamar donde quiera respeto y servilismo; ignorante y ridículo, se cree feliz con las falsas relaciones, de los demás poderosos y con el saludo despótico y despreciativo del gran aristócrata; alterna con las altas clases, — le aquí se entiende — sin saber de que clase es, pues no advierte que se identifica con los verdaderos irracionales.

Para que sea un hecho el progreso de los pueblos, para que se efectúe el buen desarrollo social, es preciso proscribir de nuestro círculo á esos aristócratas hueros y petulantes, tipos formados forzosamente y recogidos del estercolero del fango social, llenos de humo, de vanidad y de insensatez; verdadero baldón de la raza humana. Es preciso desaristocratizar á los necios, que como barrera poderosa, quieren oponerse á todo y que prevalezca siempre su voluntad; hay que arrancarles sus pretensiones estultas y enfáticas, haciéndolos someter á las leyes, sobre todo, sociales, porque en ellos, ni el socialismo ni la educación predominan; es preciso quitarles la monomanía de nobleza de sangre y de familia, monomanía ocasiona-

da por un poco de dinero talvez robado, por algunos trajes condenados á ser instrumento de lo ridículo, porque á más de alguno conozco usando ropa agena, comprada de segunda mano. Pobres neuróticos que se creen superiores á sus semejantes; míopes, fatuos que ven á los individuos de las últimas clases sociales con altanero desprecio.

Y esos aristócratas improvisados, se introducen en la Administración de los negocios públicos, para insultar y menospreciar al obrero humilde, que ha trabajado siempre con fe inquebrantable para hacer efectivo el principio de "Alternabilidad en el Poder" y más aún para interrumpirle el goce de sus derechos y para ser una rémora para la justicia.

La llamada aristocracia del dinero, se opone al engrandecimiento social; hipócrita, falsa y artera, opone dique á la marcha civilizadora y progresista de la época; sobre esos tipos debe caer inexorable la justicia y el anatema social, porque no debe haber más aristocracia que la del talento, la de la honradez, la de las verdaderas cualidades del individuo, que surge, que se levanta por sí mismo como un modelo de inteligencia y honradez digno de imitarse.

De Paraíso

Señor Director de

EL DERECHO

Muy señor mío:

Siendo su periódico en donde pue de el hombre honrado y libre consignar la verdad, heme aquí con cuatro renglones llamando la atención de quien corresponda:

1º—Yo no entiendo nada de pedagogía así es que les ruego me digan si es ventajoso para la enseñanza ese cambio de maestras y maestros, pues éstos se destituyeron porque pertenecían al Partido Republicano [si hubieran sido civilistas, mechistas ó de los del 3 de mayo, vaya con Dios; pero republicanos, afuera, poco nos importa la enseñanza, ahora que estamos arriba, parémonos firmes.] ¿Cuál será el motivo de haber trasladado á Cartago la maestra Alvarado?

2º—Todavía, según se ve, hay quien crea de que aquí no hay persona honrada y competente para desempeñar la Secretaría del Político. Pues, señor, está usted en un error y además es injusto que ese sueldo no quede aquí.

3º—Los de Paraíso ya han pagado de sobra lo que les toca por la construcción de los puentes Tabariquillo y Barquero, y aún aquel no está casi empezado. Aquí, la mayor parte, hemos pagado dos detalles; otros, apenas uno; los que entonces estaban arriba no los detallaron, pues en Cachi no detallaron al señor don Rafael Iglesias Castro.

¿A quién le ocurre nombrar á un solo individuo para levantar un detalle? Pues aquí uno solo fué quien lo levantó.

Además, esos puentes no están según el plano, es decir, que por cuanto fué fulano quien hizo el contrato, se le permite eliminar tal ó cual cosa, pero si hubiera sido Zutano, le hacen cumplir según plano y pliego de condiciones. Buen modo de desempeñar un empleo público.

De usted s. s.,

UN PARAÍSEÑO.

Octubre 6 de 1902.

COMUNICADOS

Al público

En el nº 13 de 30 de setiembre de *La Justicia Social*, salió una gacetilla haciendo ver una falta cometida por el señor Gerardo Núñez, expendedor de tickets del Ferrocarril de Costa Rica.

Debido á esa gacetilla, el señor Núñez me dió una cita el domingo 19 para las cuatro de la tarde, como para hacerme algún reclamo, cita á que asistí, cumpliendo con la palabra prometida y á la cual él faltó.

Hice notar al señor Martínez, Conductor, la falta de aquél y me retiré.

El domingo 26 del corriente volví á tomar el tren y el señor Núñez no me dijo nada; pero á mi regreso, por la tarde, me detuvo, diciéndome que le acompañara, é internándonos en la estación preguntele qué deseaba, á lo que me contestó que quería nos arregláramos ó romperme el alma; entonces lo insté para que lo hiciera allí mismo y no á donde no sabía que iba á tener, pues venía completamente prevenido.

Lo relatado indica qué garantías dá al público el referido empleado; y yo, para conocimiento de éste, de la Compañía y de la autoridad, denuncié la premeditación, por lo que pueda suceder.

JULIO ARANA.

San José, octubre 28 de 1902.

GACETILLAS

Nos complacemos en felicitar á nuestro amigo don Joaquín Quesada y su estimada señora, con motivo de haberles llegado un nuevo heredero á aumentar la dicha de su hogar. Salud deseamos al recién nacido.

Acaba de llegar al país nuestro estimado amigo, don Manuel Arribas, comerciante de alto vuelo, procedente de Estados Unidos, á donde lo llevarán asuntos comerciales. Lo saludamos afectuosamente.

Enviamos nuestro sentido pésame á los apreciables caballeros don Antolín Chinchilla Araya y don Juan Rudín; al primero por la muerte de su querida madre, doña María Manuela Araya, y al segundo por la muerte de su idolatrada esposa. A ambos amigos les deseamos resignación.

También la muerte tendió sus alas sobre el hogar del apreciado amigo Beltran Chavez, cubriéndolo de luto. Su idolatrada hijita voló á las cerúleas regiones en busca de mejor ambiente. ¡Dichosa ella! A los contristados padres enviamos nuestro pésame y les deseamos resignación.

Don Manuel Monge se encuentra enfermo desde hace algunos días. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Con pesar hemos sabido que la virtuosa señora Filomena Brenes, esposa de nuestro amigo D Nicolás Gutiérrez Presidente de la Directiva del Partido Republicano de Guadalupe, se encuentra enferma de cuidado. Quiera el cielo devolverle la perdida salud á tan estimable señora.

El domingo próximo la Compañía Cuevas dará una importante función. Se pondrán en escena escogidas y nuevas piezas

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

NOTICIAS

EN EL VATICANO

La peregrinación francesa.—El Papa recibió en la galería de los mapas geográficos del Vaticano á los peregrinos franceses.

Todos ellos llevaban numerosos objetos para que Su Santidad los bendijera.

El Papa acompañado de monseñor Bisleti, su camarero mayor y de otras varias personalidades de la corte pontificia y seguido de los guardias nobles, entró en la galería siendo vivamente aclamado.

Conducido á una litera León XIII pasó ante los peregrinos formados en dos filas.

Todos admiraron el buen aspecto del Papa, el cual dirigió á cada uno una frase amable, y dió á besar su mano, bendiciendo los objetos que le presentaban.

Católicos antirromanos.—El periódico "La Tribuna", de Nueva York, publicó un despacho de Filipinas dando cuenta de la constitución en el archipiélago de una Iglesia disidente.

Isabelo de los Reyes un "leader" del partido obrero, y Pascual Poblete, antiguo miembro de la sociedad secreta el "Katipunan" y de la Unión obrera democrática, están organizando en Filipinas una Iglesia católica independiente de Roma.

El gobernador, Mr. Taft, el doctor Pardo de Tavera, miembro de la comisión de Filipinas, y Aguinaldo, han sido nombrados presidentes de honor de esta organización, mientras que el padre Gregorio Aglipay, indígena, recientemente excomulgado por la Iglesia católica, ha sido designado obispo de las islas.

Se han creado además otros catorce obispados de un rango inferior, y un gran Consejo laico, entre cuyos miembros figura Felipe Buencamino, uno de los jefes del partido federal.

Pascual Poblete ha sido nombrado presidente, y Felipe Buencamino secretario de la nueva organización.

LOS BOERS

Los generales boers no han obtenido nada del gobierno inglés, ni aun aquello á que tenían derecho, según las promesas que se les hicieron en las conferencias de Vereeniging, particularmente la amnistía para los rebeldes, amnistía que debió proclamarse cuando la coronación de Eduardo VII.

FRACASO

Los generales boers partieron para La Haya.

El corresponsal de *The Daily Telegraph* en Bruselas confirmó el rumor de que la gestión de la comisión boer en Inglaterra no ha producido resultado alguno, porque los generales boers han adoptado la misma política que el ex-presidente Mr. Kruger.

Se asegura que el ministro de las Colonias se ha negado terminantemente á acceder á la petición de que se permita la vuelta de los boers refugiados en distintos países al suyo sin exigirles juramento de fidelidad á Eduardo VII.

Tampoco se comprometió Mr. Chamberlain á reponer en sus destinos ó en otros análogos á los antiguos funcionarios del Orange y del Transvaal.

Al decir el corresponsal de *The Times* en la Ciudad del Cabo, celebraron dos conferencias el jefe del gabinete colonial, sir Gordon Sprigh, y un ministro con los representantes del partido progresista, á fin de estrechar las distancias que separan del gobierno á esa influyente agrupación.

LOS BOERS

Se ha publicado el "Libro Azul", que contiene los documentos relativos á la entrevista celebrada por los generales boers con el Ministro de las Colonias, Chamberlain.

Los generales boers expusieron once conclusiones. Chamberlain les contestó que le sorprendía el número de conclusiones, y aquéllos replicaron contaban con las seguridades dadas por Milner y Kitchner para que se aceptase su "ultimatum."

Añadieron que no pedían que se cambiasen las condiciones de paz, sino que hacían un llamamiento, como súbditos ingleses, á la clemencia y á la justicia del gobierno inglés.

En otra entrevista, á la que asistió Kitchener, el general Botha insistió sobre la cuestión de la amnistía, contestándole Chamberlain que esta cuestión depende enteramente de los gobiernos del Cabo y del Natal, pero que desde luego podía decirseles que los individuos que no tienen derecho á la amnistía no pueden aprovecharse de ella.

También manifestó el ministro, á cerca de los socorros á las viudas y á los huérfanos de los combatientes, que Inglaterra ha hecho ya más de lo que debía.

"Inglaterra—añadió—tiene mucho que perdonar, pero olvidará. La libertad y la autonomía completa de las antiguas repúblicas dependen de la rapidez con que se anexionen. Toda recriminación retardaría la pacificación. Inglaterra debe tener en cuenta los intereses de todos los pueblos del Africa".

Chamberlain terminó diciendo:

—Encontrémonos á mitad del camino, y hallaréis en nosotros unos tan grandes amigos como fuimos antes leales adversarios.

ALEMANES Y MARRUECOS

París, 10.—El periódico alemán Post en un extenso artículo consagrado al imperio de Marruecos, hace constar que son muchos los exploradores alemanes que han visitado el país, que su territorio es prodigiosamente fértil y abunda en riquezas minerales. ¿Por qué—dice, no ha de asociarse Alemania á la obra que ha de abrir Marruecos á la explotación económica. Allí no hay ferrocarriles, ni carreteras, ni telégrafos, ni puertos, ni faros, ni nada que proteja las costas. Dicho país, superior á la Argelia, reclama detenido estudio de parte de Alemania. Aun manteniendo el statu quo en Marruecos podría atender Alemania á sus intereses comerciales en aquel país sin hacerse culpable de hostilidad á ninguna otra potencia" Es de esperarse que Alemania no haya dicho su última palabra en este asunto.—*Fabra.*

EL EMPRÉSTITO CUBANO

Habana.—La Cámara cubana aprobó el proyecto de ley relativo al empréstito de 35 millones de pesetas, introduciendo en el mismo algunas modificaciones.

El proyecto tendrá que pasar á in forme de una comisión mixta.

CIUDAD DESTRUIDA

Un despacho de Buenos Aires dió cuenta de que la ciudad de Bolívar ha sido destruida por un violento ciclón.

El número de víctimas es de catorce muertos y cincuenta heridos.

NEGATIVA

El gobierno de Turquía se ha negado á autorizar el paso de cuatro torpederos rusos por los Dardanelos.

LIBROS DE RECIBOS Para café

De 100 hojas, numerados y perforados

De venta en la librería de PADRON Y PUJOL

Tip. de Padrón y Pujol

Librería de PADRON Y PUJOL
 Mapas de Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio á 4-50 colones cada uno.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPESIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.



DE VENTA: SAN JOSÉ, LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABRAROTOS de Pagés Hermanos sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA, CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS ALAJUQUERA, PULPERÍA de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA, Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel

NUEVA AGENCIA

— D E —
Rotulación, Circulación e Impresión
— DE —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas, marmalgas, rompo y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.
San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!
Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua a la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. Giros entre El Salvador y Costa Rica

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.